



## Conseil de sécurité

### **Débat sur le Mécanisme international appelé à exercer les fonctions résiduelles des Tribunaux pénaux (IRMCT)**

New York, le 10 décembre 2024

#### Déclaration de la Suisse

Lue par Riccarda Chanda, Représentante permanente adjointe

---

Merci, Monsieur le Président.

Je tiens à remercier la Présidente Gatti Santana et le Procureur Brammertz pour leurs rapports et leurs présentations claires. Nous saluons également la participation des représentants de la Bosnie-Herzégovine, de la Croatie, de la Serbie et du Rwanda à cette séance.

Monsieur le Président,

Selon les mots d'un témoin du ICTY, *"nous ne pouvons pas annuler ce qui s'est passé, mais nous pouvons veiller à ce que justice soit rendue, afin que les générations futures ne subissent pas ce que nous avons enduré"*.

La Suisse continue à soutenir fermement le travail du Mécanisme. Alors que nous marquons cette année le 30<sup>e</sup> anniversaire du génocide au Rwanda et que celui de Srebrenica aura lieu l'année prochaine, rappelons-nous que ce Conseil a pris la responsabilité de garantir que justice soit rendue. Bien que les procédures devant les tribunaux et le Mécanisme soient terminées, le rôle de ce dernier reste essentiel dans la lutte contre l'impunité et la promotion d'une paix durable.

Je souhaite tout d'abord saluer les progrès accomplis au cours des dernières années, en particulier en matière d'exécution des peines et de recherche des fugitifs. Bien que ces avancées soient cruciales, elles ne reflètent toutefois qu'en partie le rôle central et continu du Mécanisme. Plusieurs fonctions résiduelles demeurent essentielles.

À cet égard, nous soulignons notamment l'importance de la préservation, la gestion et l'accessibilité des archives pour garantir la mémoire collective des atrocités, un pilier important de la prévention. Il est essentiel de protéger l'héritage du Mécanisme et des tribunaux qui l'ont précédé. La montée de la glorification des criminels et des tendances négationnistes, que nous condamnons, le démontre tristement.

Alors que nous discutons de l'avenir du Mécanisme, le futur des archives représente une question centrale qui devra faire l'objet d'un examen approfondi. La Suisse se tient à disposition, y compris en tant qu'Etat hôte, pour mobiliser son expertise et contribuer, à partir du cas du Mécanisme, à générer une réflexion globale sur le futur des archives des nombreux mécanismes engendrés par les nations unies. Nous pensons que la gestion de ces documents, quelle que soit l'entité qui les crée, bénéficierait d'un cadre commun afin de rendre la conservation et la gestion de ces documents plus efficaces et efficientes.

Monsieur le Président,

Nous saluons le soutien que le Bureau du Procureur apporte aux autorités nationales. Preuve, que l'importance du Mécanisme ne diminue pas, mais prend simplement une nouvelle forme.



Enfin, nous soulignons l'importance d'une coopération internationale renforcée et appelons tous les États à soutenir activement le Mécanisme. Nous nous félicitons des récentes évolutions dans la coopération régionale entre les pays de l'ex-Yougoslavie. Nous espérons qu'elles marquent le début d'un effort résolu pour faire face aux blessures du passé.

Monsieur le Président,

Au cours des deux dernières années, nous avons vu des progrès significatifs accomplis par le Mécanisme. Or le travail ne s'arrête pas là. Nous mettons en garde contre une clôture précipitée de ses importantes fonctions résiduelles sans que des solutions pérennes ne soient envisagées.

La Suisse réaffirme son engagement en faveur de la justice pénale internationale et son plein soutien au travail effectué par le Mécanisme. Il ne peut y avoir de paix sans justice.

Je vous remercie.

---

*Unofficial translation*

Thank you, Mister President.

I would like to thank President Gatti Santana and Prosecutor Brammertz for their clear reports and presentations. We also welcome the participation of the representatives of Bosnia-Herzegovina, Croatia, Serbia and Rwanda at this meeting.

Mister President,

In the words of an ICTY witness, *"we cannot undo what happened, but we can ensure that justice is done, so that future generations do not suffer what we have endured"*.

Switzerland continues to strongly support the work of the Mechanism. As we mark the 30th anniversary of the genocide this year in Rwanda and Srebrenica the next year, let us recall that this Council has taken on the responsibility of ensuring that justice is done. Although the proceedings before the Tribunals and the Mechanism are over, the latter's role remains essential in the fight against impunity and the promotion of durable peace.

First of all, I would like to pay tribute to the progress made in recent years, particularly in the execution of sentences and the tracing of fugitives. While these advances are crucial, they only partly reflect the central and ongoing role of the Mechanism. Several residual functions remain essential.

In this respect, we emphasize in particular the importance of preserving, managing and making accessible archives to guarantee the collective memory of atrocities, which is an important pillar of prevention. It is essential to protect the legacy of the Mechanism and the tribunals that preceded it. The rise in glorification of criminals and negationist tendencies, which we condemn, sadly demonstrates this.

As we discuss the future of the Mechanism, the future of the archives is a central issue that will need to be examined in depth. Switzerland stands ready, including as host state, to mobilize its expertise and contribute, on the basis of the Mechanism's case, to generating a global reflection on the future of the archives of the many mechanisms created by the United Nations. We believe that the management of these documents, whatever the entity that creates them, would benefit from a common framework to make their preservation and management more effective and efficient.

Mister President,

We welcome the support given by the Office of the Prosecutor to national authorities. Proof that the importance of the Mechanism is not diminishing, but simply taking on a new form.

Finally, we stress the importance of enhanced international cooperation, and call on all States to actively support the Mechanism. We welcome recent developments in regional cooperation between the states of the former Yugoslavia. We hope they mark the beginning of a determined effort to come to terms with the wounds of the past.



Schweizerische Eidgenossenschaft  
Confédération suisse  
Confederazione Svizzera  
Confederaziun svizra

Swiss Confederation

Mister President,

Over the past two years, we have seen significant progress made by the Mechanism. But the work does not stop there. We warn against rushing to close down its important residual functions without considering lasting solutions.

Switzerland reaffirms its commitment to international criminal justice and its full support for the work of the Mechanism. There can be no peace without justice.

Thank you.